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欧洲目前仍是中国对
外投资重要目的地，!"#!
年投资总额达 $!% 亿美
元，同比增 !$!。中国对亚
洲地区投资却在减少。位
于北京的亚欧联合资本
（& '()*+(,）分析显示，中
国优先考虑的海外并购
中，欧洲企业占三分之一
份额。

中国对美国投资虽然
也在快速增长，但去年仅为
-.亿美元，不足欧洲一半；
对世界其他地区投资增长
也远不及欧洲。

& '()*+(称，欧洲企业
受经济不景气影响被低估，
同时受益于欧洲市场开放，
中国对欧投资将保持强劲
增长。中国对欧洲投资倾向
于小额股份投资，并不寻求
控股，降低了政治敏感性。
并购案中 /%!来自于中国

国有企业。
中国投资于矿藏趋势仍在增

强，这也导致对非洲、南美洲和大洋
洲投资增长高于平均增长。但中国
对外投资中服务业比重较低，不足
0"1。欧洲情况要好些，如中投公司
投资欧洲通信卫星公司股权，希斯
罗机场和泰晤士水务公司等。潍柴
集团并购德国凯傲（2*34）和林德液
压（5*467 896:(;,*<=）公司。预计未
来三年内中国对外投资行业结构将
逐步得到改善。

>王玉柱 上海国际问题研究院?
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韩国政府 #- 日将预
期经济增长率从 !@01调
高到 !@/1，而韩国央行却
调低了预期值。韩国经济
副总理兼企划财政部长玄
旿锡当天在国会作证时表
示，如果顺利推进政府的
各项政策，今年的经济增
长率有望达到 !@AB!@/1。
而韩国政府在上个月发表
的《新政府经济政策方向》
中提出的预期增长率为
!@01。

玄旿锡解释称，根据
当时的各种因素判断，景
气将会持续低迷。如果现
在及时执行 #A 万亿韩元
（约合人民币 C.D亿元）的
追加预算，就能将增长率
拉升 D@0BD@.个百分点。追
加预算将主要通过发行国
债筹措，不足部分用基金

和其他盈余资金充当。
不过，韩国央行 $$日决定将今

年的经济增长率预期值从 !@/1下
调为 !@%1。央行当天还宣布继续冻
结本月基准利率（年 !@A-1）。这是
央行连续 %个月冻结利率。在本次
会议之前，韩国政府曾要求央行下
调利率对政府政策予以支持。市场
大多人士也预测可能下调利率。对
于出乎意料的冻结措施，韩国央行
称，目的是将消费者物价上升率控
制在物价稳定目标范围（!@-1至
0@-1）之内。 编译 詹德斌
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嘉兴畜禽养殖
小散多密

近年来由于禽畜养殖造成的疾
病传染事件和食品安全事件越来越
多、越来越频繁，因此，从不同角度
去研究触发因素也是非常有益的。
禽畜饲养环境过差，应该是中国的
一个普遍现象。比如，来自嘉兴市畜
牧局的数据显示，嘉兴养猪户达到
$0 万余户，!D$D 年饲养生猪超过
AAD万头，生猪存栏量为 !CA万头，
嘉兴之所以饲养规模如此之大，主
要是因上海市区禁养和限养生猪
后，大量生猪养殖转移到嘉兴地区。
据了解，嘉兴市畜禽养殖以小、散、
多、密为特征，规模化养殖水平比较
低，造成的污染也较为严重。而嘉兴
原本在也已经规划限制生猪产量，
计划到 !D$-年把生猪存栏量降至
!DD万头。可见，嘉兴也已经意识到
养猪规模过大的危害性，但对危害
的应对不够坚决和及时。

“过密化”饲养
成禽流感传播隐患
同样，家禽养殖和运输环境之差

也同样令人担忧。我国家禽养殖业规
模偏小、密度偏高、养殖卫生条件差，
而且普遍存在环境污染问题。有防疫
专家测算，“超过一定规模后，密度每
增加一倍，感染疫病的风险要增加六
倍。”由于家禽排泄物随意排放，恶化
了家禽自身的生存环境，使其容易产
生各类流行性疾病。各种排放物还会
造成严重的空气、水源和土壤污染。
而家禽运输过程的卫生措施不力也
容易导致各种病毒的传播。
那么，为何不能改善禽畜养殖

环境、降低养殖密度呢？这实际上涉
及到经济学问题，即为了获得更高
盈利，就需要降低成本。采用集约
化、规模化的经营方式虽然是现代
农业的发展方向，但过于低廉的养
殖利润，让不少禽类养殖户减少场
地投入、以数量取胜，“过密化”饲养
成为禽流感传播的重大安全隐患。
而过低的利润，不是生产技术原因，
而是中国农牧业特有的人多地少的
产业特征所决定的。

大量使用化肥农药
土壤板结地下水污染
据统计，美国农民人均拥有的

耕地面积超过 AD公顷，英国为 $!@.

公顷，连日本也有 !@-公顷，但中国
若按官方公布的 !@%亿农业劳动力
计算，每个农民人均耕地面积只有
D@.公顷，若按本人估计的 $@%亿农
业劳动人口计（见拙作《中国还有多
少农村劳动力可向城市转移》），人
均也仅有 D@%公顷，与印度水平相
当。按世界银行数据，!D$D年，中国
农业劳动力人均增加值只有 -.-美
元，是日本的七十四分之一，而全球
的平均为 $D%$美元。可见，太多的
农业劳动力要维持生计，只有通过
提高土地的单产。
而要提高土地单产，除了规模

化、集约化经营外，化肥农药的大量

使用也是一种手段，如 !DDC年中国
每公顷耕地使用的化肥量达到 -D.

公斤，是全球平均使用量的 .倍多，
是美国的近 -倍。为此，!D$D年中国
每公顷耕地的谷物产量为 %C//公斤，
远超美国和日本，几乎是全球平均水
平的两倍。但大量使用化肥、农药及抗
生素的后果是，土壤板结、地下水污
染、农产品农药残留物超标、食用者
深受其害。这与禽畜饲养中的为提高
产出率所造成的后果异曲同工。

需要政府
大规模增加市场补贴
那么，有什么办法让从事农牧

业的劳动者增强环保意识和农产品
和肉食品的安全性呢？提高农业劳
动者收入水平是关键，就目前中国
的城乡收入差距而言，几乎是全球
最大的，达到 0@!E$，而印度大约是
!E$，日本农民的收入甚至高过城市
劳动者的收入水平，这是因为日本
政府通过对进口农产品的实行超高
关税和给农民大量补贴。日本农民
的收入构成中，超过 -D1是政府补
贴，而中国农民的收入构成中，超过
-D1是农民靠自身从事非农业劳动
所获得的各种收入来维持生计。
由于我国第一产业和二、三产

业之间的人均收入差距接近 $D倍，
故中国的农业劳动人口就不断往城

市转移，这属于市场行为，目前仍在
进行中。那么，政府应该采取怎样的
应对策略呢？发展现代农业、家庭农
场、农村城镇化固然是提高农村劳动
力收入水平的一种手段，但这远远不
够，因为发达国家的农业也都实现了
现代化，但所有的发达国家都无一例
外地对农民实行补贴和养老保险。更
何况中国这样一个农业劳动人口多、
人均耕地面积极少的国情下更需要
政府大规模增加补贴。
此外，支持农业政策不仅需要

制定，还需要尽快落实到位。如在对
待嘉兴死猪的问题上，政府的方案
是每处理一头死猪，补贴 /D元，但
这一方案却未能得到有效落实，导
致大量死猪被丢弃在河道里。同样，
解决农业转移人口城市户籍的口号
也喊了六年多了，迄今落实情况也
很不理想。农民工依然被看成是工
业化所需的廉价劳动力，而无法获
得城镇居民待遇。

付出的代价
已经逐步显现出来
任何一种盈利模式，既有回报，

又会有代价。中国的工业化、城镇化
以及经济的高增长的实现，付出的代
价已经逐步显现出来，需要花极大的
成本去逐步修复。故要从根本上解决
死猪问题、8AFC病毒流行问题，以及

更多与环境卫生、食品安全与健康相
关的，无非是两条，一是大幅增加对
农民、农业的补贴，二是尽可能多地
去兑现农业转移人口市民化的承诺。

但这都需要花钱却不会带来短
期回报的方案，过去的事实也证明，
凡是如土地拍卖、招商引资等活动，
地方政府都趋之若鹜；凡短期内不能
见效的，或者不能产生明显回报的，
往往会拖延不办。这从我国财政支出
的结构中可以发现，如用于民生方面
的所占比重较低，更重要的是，即便
用于民生领域，直接作为补贴发放给
低收入群体的，又少之又少。

消除社会
急功近利竭泽而渔心态
当然，近年来，财政用于民生的

比重已经逐步上升，财政的透明度
也在提高，这都是社会进步的表现。
希望今后我国的国民收入分配制度
改革力度能继续加大，在初次分配
和再分配两个环节上大幅提高农民
和农业转移人口的收入和社会保
障。如今，中国经济已经步入负债式
增长阶段，这也是中国高增长阶段
结束后的无奈选择。但希望这些负
债的用途能更加透明化，更多地用
于三农方面。
只有缩小不同产业间的收入差

距，缓解整个社会的贫富悬殊现象，
才能让农业及其他低收入行业的广
大群体安居乐业，才能消除整个社
会存在的急功近利、竭泽而渔的心
态，否则，环境破坏、食品污染、疾病
传播等影响全社会的问题，就难以
得到根本解决。故从这点上看，
8AFC病毒的传播与黄浦江上漂浮
的死猪之间，确实存在相关性。

建自由贸易区要“硬”更要“软”
上海对外贸易学院教授 张永安

! ! ! !自由贸易区一般是指两个或
两个以上的国家（地区）通过签署
自由贸易区协定，对于原产于成
员方的货物给予免除关税和数量
限制的待遇，但各成员方仍保持
独立的对第三方的关税政策，实
现成员方之间自由贸易的一种区
域一体化形式。发展到现在，自由
贸易区已经开始涵盖取消货物贸
易和服务贸易的关税和非关税壁
垒、改善市场准入条件、实施知识
产权保护合作等广泛领域，实现
贸易和投资的自由化。

名词解释 自由贸易区
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从经济学角度看禽流感和“死猪”
海通证券公司副总经理!首席经济学家 李迅雷

从目前发现的H7N9病例及传染病学的角度看，该病毒大
致是通过鸟类或家禽传播的，应该与早先的死猪无关。笔者不是
学医的，当然也不懂H7N9病毒起源、变异情况，也不知道传染
究竟是通过怎样的途径。但仍然试图从经济学的角度去探讨
H7N9与死猪之间的关联性。

! ! ! !外贸对推动经济的作用"在全

球经济不景气时更为各经济体重

视#以世贸组织为代表的全球多边

贸易体系遭遇巨大障碍"全球各主

要经济体采取的应对措施之一就

是组建各种类型的自由贸易区$

不相邻 不相似 不相近
本月底之前" 欧盟与美国将正

式谈判开始组建欧美自由贸易区"

欧盟也将同日本就组建自贸区谈

判$ 如果这些谈判成功"欧美%欧日

自贸区的规则" 可能对现行国际贸

易秩序产生重大影响" 甚至形成欧

美主导的新贸易体制和经济体制模

式$ 这提示我国在经济全球化背景

下继续坚持改革开放的紧迫性$

当下的自贸区"已不是以往教

科书所描述的仅仅涉及货物的自

由贸易" 而是涵盖了货物贸易!服

务贸易!投资自由化!知识产权保

护合作等综合领域$ 现在的自贸

区" 还呈现着其它的一些特征&地

理不相邻%制度不相似%发展阶段

不相近等$

新变化 新视角 新思路
经济全球化造就了相互竞争%

相互依存的整体"使对外贸易%对外

投资在经济发展中的作用日益重

要$ 全球化也使一国经济发展更需

要竞争与合作的新视角%新思路等$

中国外贸发展的环境也已进

入摩擦常态化时期$发达国家设置

的苛刻的技术性贸易壁垒对中国

的出口产品特别是中小企业的出

口发生重大影响'贸易平衡成为重

要议题$建设自由贸易区可以在经

济发展水平相近的国家或地区间

展开"也可以在经济发展水平存在

差异的国家或地区间展开"还可以

在突破贸易壁垒的动机下或者制

定规则的动机下进行建设$

软硬件 吸引力 金融品
纵观世界各地传统的国际金融

中心" 无一不是区域经济乃至全球

经济的中心" 体现了国际金融中心

所在地经济发展水平达到的高度$

国际金融中心建设"需要硬件"但更

需要软件$显然"金融中心落户在某

一城市"经济发展水平%服务和政策

设计是最重要的"尤其是政策设计$

建立国际金融中心也是个渐

进和积累的过程$绝不仅仅是通过

政策鼓励给予金融机构以优惠措

施$ 通过提供符合市场需求%能反

映地区经济发展状态的金融产品"

才是吸引金融机构集聚的基础$

自贸区和国际金融中心已经成

为连接各经济体的有效桥梁"这是当

下世界各个经济体发展所面临的最

大环境变化$这个已经发生并还将继

续发生重大变化的国际经济环境"对

于世界各个经济体来说"不仅是如何

适应的问题" 还存在如何利用的问

题$ 在全球化迅速发展的今天"更是

成为各个经济体努力改善自身发展

外部环境的所竞相采用的形式之一$
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